

MEDICINA TRADICIONAL EN EL PUEBLO DE CACHA

DRA. GLORIA ACERO

Centro de Salud, Cacha

El presente estudio se realizó en una comunidad de la provincia del Chimborazo, CACHA.

El hombre de Cacha y de Chimborazo en general, es un puruhá —quichua, por lo tanto su origen hace que tenga su propio concepto de salud— enfermedad y sus propios recursos en salud llamados medicina tradicional o como actualmente se los conoce como sistemas no formales de salud que de ninguna manera son sólo ancestros culturales, por el contrario son sistemas con profundas y firmes relaciones estructurales en las comunidades indígenas.

ENFERMEDAD:

Es relacionada con el castigo-desquite de la divinidad un rechazo temporal de la Pacha-Mama, es una invasión posesiva de la malignidad masculina.

AGENTES DE SALUD

HUAIRA PICHAG

LIMPIADOR

FREGADOR

HUACHACHI GUARMI

SALUD:

Es sencillamente el estado normal de inmersión en la Pacha-Mama.

PACHA-MAMA:

Es a la vez espacio y tiempo, en su dimensión espacial Pacha es una fuerza vital de la naturaleza benigna, es entendida como un gran seno materno fecundo, que cobija a todos los seres vivientes, les da alimentos y también los recursos para la curación de las enfermedades.

Partiendo de estos conceptos es fácil darse cuenta que el indígena tiene otra concepción de la salud enfermedad y acorde con este un saber médico y prácticas médicas coherentemente sistematizadas, y sus propios agentes de salud.

Limpia con cuy y conoce bien las enfermedades.

Limpia con hierbas.

Encargado de golpes y lisiados.

Partos y encaderadas.

ETIOLOGIA:

Por el concepto de enfermedad nos damos cuenta del encadenamiento místico de la enfermedad y por esto el puruhá quichua difícilmente capta la re-

ETIOLOGIA

HUAIIRA (aire)
ACAPANA (torbellino)
CHIRI (frío)
RUPAY (calor)
YURAJ CUICHI
BRUJEADO

Lo anotado anteriormente no nos debe hacer pensar que el indígena tiene un conocimiento limitado de las enfermedades y sus causas, el indígena conoce y tiene recursos para las enfermedades digestivas, parasitarias, respiratorias, dermatológicas e incluso, anemias y desnutrición. Anotaremos tam-

DIGESTIVAS

HUICSA NANAY
SHUNGU TIGRAN - HUICSA CACHARIRIN
YANA SHUNGU NANAY
CURU CUNA

Dolor de estómago
Vómito y diarrea
Mal de hígado
Parasitosis

RESPIRATORIAS

ROMADIZO
CUNGA NANAY
BURRUJU
UJU
YURAJ SHUNGU UNGUY

gripe
dolor de garganta
Tosferina
Tos, resfrío del pulmón
Pulmonía - Tuberculosis

DERMATOLOGICAS

AÑI TUCUSHCA
SISUCUNA
TIEMBI

Escabiosis
Erupciones (granos)
Verrugas

lación de la enfermedad con bacterias o con fallas de higiene, para él la principal etiología es el ser maligno (supay) que habita en cerros, quebradas o lugares desolados.

ENFERMEDAD

Huairashca - Callamutiu
Acapana japishca
Chiri yaicushca y otras
Tabardillo y otras
CUICHI Japishca
Varias

bién que el indígena maneja la dicotomía caliente y frío es decir hay enfermedades calientes o por calor y enfermedades frías o por frío.

A continuación anotaremos algunas enfermedades y sus manifestaciones clínicas.

CHUPU
YAHUAR ILLAJ

Abceso
Anemia

DIAGNOSTICO:

El diagnóstico en muchas ocasiones y principalmente si es un niño lo hace la madre o la abuela considerando los antecedentes del enfermo, sus síntomas y signos. Los antecedentes son muy importantes pues ahí radica el origen de la enfermedad, que puede ser: influencias malignas (supay), brujeado, huaira, chiri, rupay, dependiendo de éstos, se acudirá a uno de los agentes de salud para el tratamiento, o para el diagnóstico si la enfermedad es más grave o desconocida.

El medio diagnóstico más usado y

conocido por los entendidos y especialistas es la limpiada con cuy.

Otro medio diagnóstico es la lectura de la orina pero este medio es propiedad de personas muy reservadas por lo cual fue muy difícil obtener información a este respecto.

La limpiada con el cuy se lo hace con un doble sentido a la vez de tratamiento y diagnóstico; como diagnóstico porque se considera que durante la limpiada el mal pasa al cuy por lo cual al realizar la disección del animal se encontrará el mal del enfermo.

A continuación ejemplos del diagnóstico:

ORGANO

CARACTERISTICAS

DIAGNOSTICO

Yana shungu
Yuraj shungu

Blanco
Amarillo
Falta un pedazo
pura sangre

susto o pena
tabardillo
Tuberculosis

Patas
Cuerpo
Llirpo

Pura baba
Puro agujeritos
Partido

Reumatismo
Huairashca
grave no sanará

TRATAMIENTO

El tipo de tratamiento depende de la enfermedad y su causa. El jambi o remedio lo provee la Pacha Mama que tiene en su seno el alimento y el jambi. La limpiada se realiza en la casa del enfermo y se lo hace martes y viernes, antes que salga el sol o antes que se oculte, el ambiente en que se lo ha-

ce es ritual y misterioso, terminando esto el curandero indica la medicación adecuada.

Los remedios son una gama de plantas, hierbas, flores, animales, como pájaros, gusanos, y minerales.

El tratamiento con hiervas o fisioterapia, se lo hace utilizando éstas en forma de emplastos, pomadas, extractos, infusiones, bebidas y vapores.

Los animales o productos animales se los usa en cocción y en forma de emplastos; los más usados son: leche de oveja, de persona y mantecas.

Los minerales se los utiliza para hacer bebidas.

Todos estos remedios el indígena los ha clasificado en tres grandes gru-

CALIENTES

alfalfa
eucalipto
orégano
manzanilla
romero
mirlo
padre curu

FRIOS

amapola
pelo de choclo
malva
matico
retama
sapo
riñonada de borrego

ELEMENTOS QUE DAN FUERZA

pedazos de acero
polvo de uña
pelo quemado
cutana rumi
anillo de plata
shunguito de purunpacha

Tal vez es necesaria una anotación más acerca de los elementos que dan fuerza. Estos sirven para dar fuerza al cuerpo haciendo que éste se recupere de la enfermedad, para que se quiten las penas y no sienta dolor.

Cabe anotar que en nuestro estudio se encontró que conocían y usaban 116 plantas y hierbas, catorce animales o productos animales y 10 elementos que dan fuerza.

Toda esta terapia podría considerarse que tiene un carácter familiar y comunitario, porque se realiza en un ambiente familiar en el que participan los familiares y el curandero que es de la propia comunidad, por lo tanto se restaura el bienestar familiar, el costo está acorde con la situación económica de la familia y de la comunidad.

Todo lo expuesto aquí no debería ser tomado como simples datos curiosos

por: remedios calientes, fríos, y elementos que dan fuerza.

Esta clasificación está acorde con el concepto de enfermedades calientes y frías.

A continuación algunos ejemplos de esta clasificación:

si no como algo que sirve para conocer un sistema de salud que ha existido y existirá a pesar del adelanto y desarrollo del sistema formal, pues las relaciones entre los dos sistemas deben ser flexibles y el uno no debe servir para destruir al otro por el contrario deben interaccionarse e integrarse.

Además debemos tomar en cuenta que estos conocimientos no sólo son importantes cuando prestamos servicio en el campo, sino también en las grandes ciudades, hacia donde hay una gran migración de indígenas y campesinos.